
 

 

定  稿 

 

 

離島區議會旅遊漁農、環境衞生及氣候變化委員會會議紀錄 

日期：2023年 3月 27日(星期一) 

時間：下午 2時正 

地點：香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 

      離島區議會會議室 

 

 

出席者 

何紹基先生(主席) 

余漢坤先生, MH, JP  

黃文漢先生, MH 

周玉堂先生, SBS, MH 

黃漢權先生 

何進輝先生 

黃秋萍女士 

郭  平先生 

方龍飛先生 

劉舜婷女士 
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應邀出席者 

李亮豪先生 地政總署 高級地政主任／大嶼山(離島地政處) 

 

 

列席者 

李  豪先生 離島民政事務處 離島民政事務助理專員(1) 

謝奕婷女士 離島民政事務處 離島民政事務助理專員(2) 

陳澤宗先生 離島民政事務處 高級工程督察 

許稼農先生 食物環境衞生署 離島區環境衞生總監 

曾偉文先生 地政總署 行政助理／地政(離島地政處) 

貝念仁先生 土木工程拓展署 高級工程師／6 (大嶼山) 

游栢璘先生 環境保護署 高級環境保護主任(區域南)5 

馮羡儀女士 運輸署 高級運輸主任／離島 2 

黃子駿先生 漁農自然護理署 漁業主任(執行)1 

周淑敏女士 新渡輪服務有限公司 高級企業傳訊經理 

 

 

秘書 

鄺紫穎女士 離島民政事務處 行政主任(區議會)2 

 

 

因事缺席者 

陳連偉先生, MH(副主席) 

翁志明先生, BBS, MH  

 

 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

 

 

歡迎辭 

 

 主席歡迎各政府部門代表、機構代表及委員出席會議。 

 

2. 委員備悉陳連偉副主席及翁志明議員因事未能出席會議。 
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 I. 通過 2023年 1月 30日的會議紀錄 

 

3. 主席表示，上述會議紀錄已收錄各政府部門的修改建議，並

於會前送交各委員審閱。 

 

4. 委員沒有提出其他修改建議，並一致通過上述會議紀錄。 

 

(贊成的議員包括：何紹基主席、余漢坤議員、黃文漢議員、周玉堂議

員、黃漢權議員、何進輝議員、黃秋萍議員、郭平議員、方龍飛議員

及劉舜婷議員。) 

 

 

 II. 有關芝麻灣道燈柱編號 FB6586附近路邊斜坡的危險石塊及天后廟附

近村屋旁枯樹倒塌風險的提問 

(文件 TAFEHCCC 12/2023號) 

 

5. 主席歡迎出席回應提問的嘉賓：地政總署高級地政主任／大

嶼山(離島地政處)李亮豪先生及土木工程拓展署(土拓署)高級工程師

／6 (大嶼山)貝念仁先生。地政總署、樹木管理辦事處(樹木辦)及土拓

署的書面回覆已於會前送交各委員參閱。 

 

6. 郭平議員簡介提問內容。 

 

7. 李亮豪先生闡述地政總署的書面回覆內容。 

 

8. 貝念仁先生闡述土拓署的書面回覆內容。 

 

9. 郭平議員提出意見如下： 

 

(a) 他感謝地政總署、樹木辦及土拓署的積極回應。他與村長

於本年 3月 26日到場視察，發現沿路的孤石已被移走。

他讚賞地政總署的工作。 

 

(b) 相片 A所示的老榕樹狀態良好，但其根部抓着一塊大石。

由於長年累月受雨水侵蝕，大石因下方的泥土流失，有下
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墜風險。他要求地政總署在不影響樹木健康的前提下加固

大石。 

 

(c) 相片 B 所示的大樹已枯萎，他認為無需安排樹藝師進行

評估。由於居民經常在大樹下乘涼，他促請民政及青年事

務局(民青局)在風季來臨前移除大樹，以免大樹倒塌，危

及市民安全。 

 

10. 何進輝議員表示芝麻灣道是居民出入的必經路段。他指出鄉

事委員會(鄉委會)早於前年已向地政總署反映有關斜坡安全及孤石的

問題。署方的斜坡維修組(斜坡組)其後到場勘測，並為有山泥傾瀉風

險的斜坡進行初步鞏固工程。當時鄉委會曾建議加固芝麻灣道的所有

斜坡，惟署方表示日後的工程會涵蓋所有斜坡。然而，部分路段雖然

沒有即時的山泥傾瀉風險，但突出的大石及傾斜的樹木有潛在危險，

因此他認為應盡快進行斜坡鞏固工程。他表示鄉委會已於本年年初再

次向署方反映上述問題，署方表示會即時處理有下墜風險的孤石，並

在三月進行勘測。他強調相片 A的老榕樹已呈 45度傾斜，而且其根

部抓着大石，他認為情況與䃟石灣的塌樹事故相似。若老榕樹倒塌，

可能會波及附近的山墳，後果不堪設想，因此他認為應予移除。他請

署方立即跟進問題，釋除市民憂慮，並希望署方能盡快回覆他的提問，

以便他向村民交代。 

 

11. 余漢坤議員表示離島區議員及村民從前年開始關注芝麻灣道

的斜坡安全問題。他感謝地政總署的勘測工作，並認同署方的書面回

覆所述，應進一步審視有關情況。他指出有關道路狹窄，居民經常在

該處進出，署方應定期進行巡視，並適時作出跟進。此外，由於民青

局沒有就提問提交書面回覆，他詢問局方相片 B 所示枯樹的移除工

作的進展。 

 

12. 黃漢權議員指出部門為樹木進行風險評估時，往往只着眼樹

木當時的狀況，而未能因應樹木的生長或者環境的轉變(例如泥土流

失)作出後續跟進。樹木辦的專家亦不應輕易被他人意見左右。他舉例

指坪洲聖家學校旁有一棵傾斜的枯樹。專家在評估後認為有必要移除

該樹，惟在環保團體的反對下卻擱置了行動。六個月後，該樹在一場

颱風中倒塌，幸無傷及途人。此外，有關部門雖表示會適時檢查樹木，

但經常時隔一年半載仍未採取行動。他強調有關部門應定期檢查樹

木，並同時預測樹木將來的情況，從而降低塌樹風險。 
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13. 黃秋萍議員表示在強風吹襲下，樹木可能會倒塌並影響人造

斜坡，進而引發山泥傾瀉，因此情況不容忽視。她要求有關部門盡快

完成維修工程。 

 

14. 主席感謝出席回應提問的嘉賓。他表示委員會關注芝麻灣道

樹木的健康生長及其安全問題。他認為對市民構成安全威脅的樹木應

予移除。他請秘書處跟進各部門的工作。 

 

15. 李亮豪先生表示會於會後向地政總署的斜坡組及民青局轉交

委員的意見，並適時向委員會匯報情況。 

 

(會後註：地政總署的斜坡組已責成樹藝師詳細評估相片 A 所示樹木

之生長狀況。如有需要，斜坡組承建商亦會根據樹藝師的建議進行樹

木風險緩減工程。上述工作預計會於 2023年 6 月底完成。至於郭議

員及何議員所重申的孤石問題，斜坡組已按照土拓署轄下土力工程處

的建議，於 2023 年 4 月中旬完成在 14NW-A/C228 號斜坡上所有移

除或鞏固孤石的工程。民青局亦已安排註冊樹藝師於 2023年 4月 28

日移除相片 B所示的有關樹木。秘書處已於 2023年 5月 5日將民青

局移除上述樹木工程完成後的圖片轉交各委員。) 

 

 

 III. 獲通過由區議會撥款推行的地區小型工程進度報告 

(文件 TAFEHCCC 13/2023號) 

 

16. 主席歡迎出席介紹文件的嘉賓︰離島民政事務處(民政處)離

島民政事務助理專員(2)謝奕婷女士及高級工程督察陳澤宗先生。 

 

17. 謝奕婷女士簡介文件，並請委員備悉文件內容。 

 

18. 委員就大澳沙螺灣碼頭附近涼亭建造工程(IS-DMW678)進行

討論。 

 

19. 郭平議員表示他曾於上次會議建議在涼亭的上蓋安裝太陽能

板並在該處提供免費流動網絡，惟民政處表示因位置偏遠及信號問

題，有關工程有難度。他詢問處方在涼亭提供充電設施是否可行。 
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20. 謝奕婷女士表示現時位於大澳汾流碼頭的涼亭正試行裝設太

陽能板及 USB 充電設施。由於涼亭鄰近海邊，電力裝置容易受鹹氣

影響，因此民政處現正研究在此類地點裝設太陽能板及充電設施的可

行性。 

 

21. 陳澤宗先生補充指，雖然大澳汾流碼頭涼亭的裝置已採用密

封設計，但仍受鹹氣影響，插頭附近出現鹽結晶，導致無法供電。擬

建大澳沙螺灣碼頭附近的涼亭亦會鄰近海邊，他擔心出現相同情況。

民政處現正研究使用非接觸式充電設施的可行性，惟有關設施報價可

能會達十萬元。處方會積極考慮在上述涼亭安裝有關設施。 

 

22. 郭平議員表示南丫島北角碼頭鄰近海邊，但亦設有太陽能板、

流動網絡及充電設施，他建議民政處參考其做法。據他了解，有些充

電設施採用盒子式設計，他認為可以防止鹹氣進入。他希望處方能進

一步物色合適的充電設施。此外，他亦同意上述報價過高，認為報價

在一萬元至二萬元之間較為合理。 

 

23. 劉舜婷議員表示她曾向土拓署了解，該署表示南丫島北角碼

頭只有一兩項設施是以太陽能供電，其餘設施均由香港電燈供電。她

建議民政處向土拓署查詢其做法。 

 

24. 主席表示有遠足人士及村民反映，指行山徑的剪草工程剛完

成不久，雜草很快便重新長出來。他詢問民政處會否就 2023-24年度

的剪草工程重新招標。 

 

25. 陳澤宗先生綜合回應如下： 

 

(a) 大澳汾流碼頭涼亭的充電設施已採用有蓋設計，惟仍未能

完全阻擋鹹氣，因此民政處正考慮使用非接觸式充電設

施。 

 

(b) 雜草會在雨水較多時快速生長。若委員發現有任何地方的

剪草工程未盡完善，可以向民政處反映，處方會巡查並積

極跟進。 
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26. 主席表示剪草工程的承辦商工作馬虎，沒有徹底清理雜草，

導致一遇上雨天，雜草很快便重新長出來。他認為這是浪費公帑。他

詢問民政處有否制定準則，以確保承辦商的工作質素。 

 

27. 陳澤宗先生表示民政處規定行人路兩旁的剪草範圍須有一米

寬，由於割草刀不會緊貼地面，因此可能會留下約 20至 30毫米的雜

草。 

 

28. 黃秋萍議員表示黃龍坑及東涌河是東涌的兩條主河道，清理

河道十分重要。她請民政處定期清理雜草，以防河水泛濫，構成安全

威脅。 

 

 

 IV. 工作小組報告 

 

(i) 旅遊漁農、環境衞生及氣候變化委員會活動工作小組 

 

29. 劉舜婷議員表示，工作小組報告已於會議前以電郵方式送交

各委員參閱(詳見參閱文件一)，歡迎委員就報告內容發表意見。 

 

30. 委員沒有提出意見。 

 

(ii) 離島健康城市及長者友善社區工作小組 

 

31. 余漢坤議員表示，工作小組報告已於會議前以電郵方式送交

各委員參閱(詳見參閱文件二)，歡迎委員就報告內容發表意見。 

 

32. 郭平議員表示他曾建議東涌安全健康城市(東安健)於東涌關

懷行動 2022「愛在左右‧疫境-關愛-伴翱翔」「色彩人生」正向分享校

園計劃完成後收集參加者的感想並將有關報告交予委員會，他希望取

得有關資料。此外，他希望東安健提供「開心大發現短片製作課程」

活動中製作的五段短片予委員觀看。據文件所述，活動閉幕禮已於

2023年 2月 26日舉行，他詢問其他委員有否獲邀出席上述閉幕禮。 

 

33. 余漢坤議員表示他出席了上述活動閉幕禮。他詢問秘書處有

否邀請其他區議員出席，並請秘書處日後邀請所有區議員出席閉幕

禮。此外，他請秘書處聯絡東安健，將有關短片傳送給委員觀看。 
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34. 秘書表示將於會後請東安健將上述短片傳送給委員，並於下

次閉幕禮邀請所有區議員出席。 

 

(會後註：秘書處已分別於 2023年 5月 5日及 2023年 5月 15日將東

安健提供的東涌關懷行動 2022「愛在左右‧疫境-關愛-伴翱翔」「色

彩人生」正向分享校園計劃的活動報告及「開心大發現短片製作課程」

活動中製作的五段短片之連結轉交各委員。由於東涌關懷行動 2023-

24 的合辦團體尚未落實，離島健康城市及長者友善社區工作小組秘

書處將適時向合辦團體轉達委員的要求。) 

 

 

 V. 其他事項 

 

35. 委員沒有提出其他事項。 

 

 

 VI. 下次會議日期 

 

36. 議事完畢，會議於下午 2時 43分結束。下次會議定於 2023 年

5月 29日(星期一)下午 2時正舉行。 

 

 

-完- 


